



DANIEL GALEANA

SOY

HAY QUE UN PENSAR

TITO VASCONCELOS

Y SIN EMBARGO SE MUEVEN

El actor, activista y empresario —una de las pocas memorias vivas que quedan de la escena cultural del México setentero— dice en una charla con El Sol de México que es hora de comenzar a pensar en cómo despedirse.

SEGÚN ARTÍCULO EN THE LANCET

Contaminación mata más que la guerra y el alcoholismo

PARÍS. La contaminación fue responsable de la muerte prematura de nueve millones de personas en 2019, según un estudio publicado por la revista *The Lancet*, una cifra que se agrava por la mala calidad del aire y la presencia de contaminantes químicos. "El impacto de la contaminación sobre la salud sigue siendo mucho mayor que el de la guerra, el terrorismo, la malaria, el VIH, la tuberculosis, las drogas y el alcohol. El número de muertes causadas por la contaminación rivaliza con las causadas por el tabaco", dice el reporte, que coincidió ayer con un informe de la Organización Meteorológica Mundial (OMM) según el cual cuatro indicadores claves del cambio climático batieron récords en 2021. El sistema energético mundial conduce a la humanidad a una catástrofe, advierte. **Pág. 22**

TABASCO

Caducan miles de medicinas

VILLAHERMOSA. La Secretaría de Salud de Tabasco informó vía transparencia que dejó caducar más de 100 mil 110 cajas de 10 diferentes fármacos para VIH/Sida, cáncer infantil, diabetes, hipertensión y asma. No respondió por qué. **Pág. 6**



Juan Velez Pág. 5
Gerardo Gutiérrez Pág. 12
Alberto Aguilar Pág. 16

LLEVAN CASI UN AÑO BAJO SU MANDO

Caen decomisos con Semar en aduanas

ANDRÉS M. ESTRADA

Tan sólo la incautación de droga bajó 61% desde que la Marina asumió, además de la vigilancia, la administración y operación

La incautación de drogas, armas y otras mercancías ilegales en los 117 puertos y 49 aduanas del país disminuyó desde que la Secretaría de Marina (Semar) sumó a su tarea exclusiva de vigilancia, la administración y operación de esos recintos.

De acuerdo con datos entregados vía transparencia por la dependencia que encabeza el almirante José Rafael Ojeda Durán, entre junio de 2021, cuando tomó el control, y mar-

zo de 2022, la Marina Armada de México decomisó 375 kilogramos de cocaína en puertos y aduanas cuando en el mismo periodo previo (junio de 2020 a marzo de 2021) aseguró 970.4 kilogramos.

El decomiso de esta droga cayó 61 por ciento, revelan las estadísticas obtenidas a través de la solicitud con folio 330026622000487.

El aseguramiento de metanfetamina en el mismo lapso de comparación se desplomó

de 153.3 kilogramos a sólo nueve kilogramos. Sólo en el caso de la marihuana aumentó el decomiso, de mil 106 kilogramos a dos mil 502.

En el caso del armamento la historia es similar. En los meses previos a que tomaran el control total de los puertos y aduanas los marinos aseguraron 25 armas y 797 cartuchos, pero en los meses posteriores sólo detectaron tres armas y 280 cartuchos.

El 13 de agosto de 2019, el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Crescencio Sandoval, informó que cada año 200 mil armas de fuego ingresan de forma ilegal a México, 70 por ciento provenientes de Estados Uni-

dos, y la mayoría termina en manos de criminales.

Respecto a detenciones, entre junio de 2020 y marzo de 2021 aprehendieron a 23 personas (incluidos cinco extranjeros) por tratar de introducir mercancía ilegal, mientras que entre junio de 2021 y marzo de 2022 detuvieron a 20 (tres de ellos de otro país).

Las estadísticas proporcionadas por Secretaría de Marina no reflejan decomisos de dinero en efectivo en los meses previos a que la dependencia castrense tomara el control de los puertos y aduanas, mientras que en los meses posteriores registra la incautación de 1.2 millones de pesos y 178 mil dólares. **Pág. 4**

ADRIÁN VÁZQUEZ



PREMIO PRINCESA DE ASTURIAS DISTINCIÓN PARA MATOS MOCTEZUMA

El arqueólogo y antropólogo mexicano dedica el galardón de la Fundación Princesa de Asturias a las instituciones donde se formó y a la arqueología en México. **GOSSIP**